

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXVI.—Número 8.675

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts., en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Sábado 15 de Febrero de 1919.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 22.—Teléfono n.º 8

## DOÑA CATALINA COLOMAR Y COLL

DE RAMIS

Falleció en Alcudia el 14 del corriente, confortada con los Auxilios de la Santa Religión

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolado esposo, hija, madre, hermano, hermanos políticos, tías, primos, primas y demás parientes, suplican a sus relaciones se sirvan tener presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en su domicilio a las 7 de la tarde de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará el lunes próximo día 17 a las 10 en la iglesia Parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

Nuestros colaboradores

VIDA ANECDÓTICA

### Precoces ilustres

El precoz, es un enfermo? Ved una pregunta que pareciendo de poca importancia trae hace muchos años (rejuvientos y laboriosos a eminentes psiquiatras, pedagogos insignes y filósofos insignes).

A algunos padres—especialmente a las mamás—les produce orgullo y alegría la precocidad de sus pequeños. Sentimientos son estos respetables y aun dignos de aprobación pues suponen en quien los experimenta la noble aspiración de que el hijo progrese intelectual o sensitivamente y acelerar su avance por la vida desafiadora de los torpes ignorantes y tardos.

Peró la precocidad alarma, así mismo a otros padres no menos cuidadosos de sus vástagos. Temen, con vago instinto los unos, basándose los otros en sus estudios y experiencias, que el temprano o prematuro, por anormal vegue con excesiva rapidez hacia el espantoso país de la locura o corra, despedido, hacia la sima insaciable de la muerte.

Acaso estos y aquellos tienen razón, y con permiso de lo que la ciencia dictamine, tan legítimo resulta el orgullo de unos como la inquietud de otros. Mas, para tranquilizar a los alarmados y a los alarmistas, acudamos al acorrido expediente de los ejemplos.

Como por el momento es imposible espigar nombres en el vasto dominio del arte, limitémonos al de la música. Otra vez exploremos regiones distintas. Al recordar nombres de precoces ilustres, surge, mas luminoso que ninguno el de Mozart. Su infancia fue asombrosa. Olvidemos que murió joven... confirmando aquella frase de que «los preferidos de los dioses viven poco». A los cuatro años de edad, el futuro autor de *El flauto mágico* ejecutaba al piano, torzos difícilísimos, y a los cinco componía sus primeros minuetos. De nuestro Pepito Arriola—hoy «Don José»—refiérese cosa parecida. Pero el «caso» Mozart no ha tenido en la historia de la música semejanza.

El barón Federico Melchor Grimm, decidido protector que fué del «Niño prodigio» escribió en 1783, cuando Mozart iba a cumplir siete años: «El mejor maestro de capilla no podrá tener más dominio que ese niño en la ciencia de la armonía y las modulaciones... Tan familiarizado está con el teclado que se le ocutan extendiendo por encima un lienzo, y toca sobre él, con la misma agilidad y exactitud.»

A Henden, teniendo diez años, escribía motetes, y, docil a su vocación, aprendió el solo, por las noches, reatándose de todos a tocar la «espinaca», instrumento del siglo XVI.

Juan Sebastián Bach—el «padre», en la trinidad artística—tocaba muy de niño el clavicordio, enamorado, también, hondamente de la música, para poder ejecutar ciertas composiciones por que era pobre, hubo de copiarlas de noche a la luz de la luna... Tardó, el ilustre, seis meses nada más en su empresa.

Trece años tenía Haydn, el sintonista cuando compuso una Misa. Ocho contaba Beethoven y ya dominaba el violín. D: el gran sordo dijo clarivisamente Mozart: «Este muchacho será célebre el día menos pensado.»

Paganini compuso una sonata siendo un niño de ocho años. Dieciséis tenía Rossini al escribir su cantata «Planto d'armonía per la morte d'Orfeo». Meyerbeer a los cuatro, ejecutaba al piano las piezas que popularizaban los organillos callejeros. Schriber, cumplidos los once, ingresó triunfalmente en el Conservatorio. Liszt tenía nueve escasos cuando ejecutó un concierto público en Edimburgo, en el cual empezó a conquistar aquella fama que tanto debía nimbárselo.

Desde estos precoces, contra lo que es de temer vivieron mucho tiempo y produjeron espléndidos y abundantes frutos.

E. Ramírez Angel.

### El cardenal Mercier escribe a un mallorquín

Madrid 13.—Nos comunican la siguiente carta enviada por su eminencia el cardenal Mercier a Gabriel Palmer, primer ministro de Ceremonias en la capilla real y limosnero del Rey de España.

«Arzobispado de Malinas, 31 de Enero.—Mi querido señor Limosnero: Los sentimientos benevolos que manifiesta hacia mi vuestro discurso pronunciado en el Havre el 28 de Agosto de 1918, me han llegado al alma.

Veo en ellos el homenaje de todo el pueblo belga, siendo esto lo que les hace más valiosos para mí.

En medio de la adversidad fué un alivio para nosotros el recibir de naciones amigas nuestra simpatía, parecida a la que nos habéis dado.

Recibid, Sr. Limosnero, mis sentimientos de adhesión y reconocimiento.—El cardenal Mercier, arzobispo de Malinas.»

CUENTOS DEL SABADO

### EL ARBOL

Se concieron en el fondo de aquel romántico y solitario abrigo que formaba la casa, y donde parecía concluir el mundo.

La tierra alzaba sus ocrosas paredes—que el sol enrojecía y los pinos encapuchaban—hasta el cielo límpido y muy alto. El mar tenía mansos arulllos, ceñía en collares de espuma las aisladas rocas y era, sobre todo, de un azul profundo, máximo. Tapaban los elevados murelones de la tierra a la ciudad. Ofrecíase, en cambio, al otro lado, libre, espaciosa y tentadora, la extensión del agua, en una oferta de eternas maravillas, como si en sus rutas gotantes hubieran de balarse todavía las trietas y penitentes grigias, o navegase la flota de los ciento cincuenta navios de Jaime I en ánimo de batalla contra los moros mallorquines.

Los primeros días iban cada uno en su lancha, que gobernaban por sí mismos, y cuyos remos abandonaban. Por los pincelos, ellos; por un libro, él. Luego suprimieron una de las embarcaciones y buscaban ambas en la misma el delicioso refugio.

Ella era una pintora yanqui; él un poeta español. No les acercó, sin embargo, la mentira de un posible amorío o la trivialidad de un simple flirtio. Solamente una simpatía mutua, contenida en los límites de la amistad. Ella le mostraba sus apuntes, le expresaba su estético entusiasmo por la costa embrujada de sol, íntegra de su rudeza primitiva. En la leía sus versos, comentaba lecturas y ponía literarias imágenes allí donde la pintora ponía colores.

Les seducía su alejamiento de la ciudad, la calma propicia a la inspiración que formaba parte de la gloriosa luz y el plácido murmurio del mar allí donde el mundo parecía terminar.

A veces transcurría mucho tiempo sin que ninguno de los dos hablara. Se abstraían en sus artes respectivas, y si uno de ellos sentía antes que el otro la necesidad de buscar asentimiento a cualquier idea, respetaba el ajeno silencio. Y por una extraña influencia telepática coincidían siempre sus pensamientos. Ello les hacía sentirse de contento; pero sin la menor inquietud amorosa, con lo cual su amistad se fortalecía y eran más sinceras sus palabras.

Una tarde la pintora dejó los pinceles antes que el crepúsculo la obligara. Aun estaba alto el sol y no reflejaba el mar los sangrientos desgarrones del horizonte.

Buscó la pintora con sus ojos los ojos del poeta, que no la veía.

Decían las pupilas de él la lejanía de su pensamiento.

Ella respetó como siempre el silencio. Solamente cuando él escribió la preguntó: «¿No pinta usted más?», le respondió con otra pregunta

—¿No le llamó a usted nunca la atención ese árbol que vemos enfrente a medio desgajar, tan frágilmente arrastrado a la tierra y con sus ramas tan cercas al agua?

Y señalaba un árbol extrañamente detenido en medio de la pared terrosa, con las raíces al aire, con el tronco astillado y con la fronda, verde y sana, sin embargo, de su copa.

El poeta la miró sorprendido.

—Es curioso. Otra vez la coincidencia de nuestras ideas. En ese árbol pensaba ahora y ayer y desde siempre. Diríase que quiere abandonar la tierra, hundirse en el mar, como un suicida cansado de vivir, y la tierra le sujeta. Violento e ignorado para nosotros debió ser el choque sufrido por ese pobre árbol que le descaujó y que, sin embargo, no le arrancó del todo. Es como esas vidas que una terrible pasión martiriza sin matarlas por completo. Seres rotos, desmembrados, incapaces, que van por el mundo en un lúgubre paso de fantasmas, que parecen muertos y, sin embargo, viven. Lógico habría sido que ese árbol se acorara, que el jugo de sus raíces dejara de animar su tronco y renovar la pompa de sus ramas. Y, no obstante, ya ve usted cómo está de frondoso y cómo da esa nota patética sobre el fondo ocroso de la tierra. Diríase, además, que la fascinación del agua, tan cerca, le da mayor frescura y más sano vigor, como a esas mujeres que acuden pálidas a las playas y el aire marino fortifica y enalidece. Pero todo es ficticio. Ese árbol está herido de muerte. Contempla el mar como su cementerio un desabucado. Más de una vez sentí, amiga mía, el deseo de trepar por esas rocas y cortar a hachazos la débil ligazón que le une a la tierra y le impide descansar para siempre. No lo hice porque es el más bello motivo del cuadro. Imagino que si pinta usted con la misma unión que a un ser querido, cuya muerte se advina en un ansia de fijarle para siempre más allá de la terrenal existencia...

—¿Debió usted escribir todo eso.

El poeta sonrió.

—Pienso hacerlo. Imagino una historia sentimental completando ese árbol. Explíco, tal vez de un modo muy exacto a la realidad, el motivo de su desgajamiento. ¿No cree Ud. que en el fondo augusto de esa cala reconducía pudo cumplirse una tragedia silenciosa? Acaso alguien se precipitó desde allí arriba, tropezó en el árbol y fué a hundirse en las aguas tan azules, tan bondas, tan inescrutables... Quizá habría un rojo hervor sobre las bondas azules, y el árbol tembloroso, estremecido aún, rozara con sus ramas las rocas. Luego, otra vez la calma, donde se oyen estos suavisimos roces del agua, cambiándose de azul en blanca contra los peñascos... Eso es mi cuento. Yo imagino, amiga mía, que una mujer francesa vivía en Pollensa aguardando el fin de la guerra. Esta francesa llegó a Mallorca recién casada hace cinco años. Su marido, francés también, era un ingeniero que vino aquí a ponerse al frente de una fábrica. Se casaron por amor y la guerra les separa. A un día la francesa se entera de que el marido es prisionero en poder de los alemanes. Está herido... Pasan meses en esta zozobra, se acaba la guerra, se firma el armisticio, Alemania empieza a devolver prisioneros; pero el marido no vuelve, y otro día sabe que él murió en el cautiverio. El dolor...

—¡Oh!—interrumpió la yanqui.—Pero esa historia es cierta. Esa francesa existe. Es madame de Vallerooy. Yo la conozco mucho. ¡Está inconsolable!

—Justamente. Las ficciones literarias, amiga mía, fueron antes episodios reales y cotidianos. Vé usted. El dolor la trae un día hasta aquí, en lo alto de ese acantilado... Señaló el poeta con la mano, y al mirar insintivamente él y la pintora lanzaron un grito de estupor y se pusieron de pie, con tal ímpetu, que la lancha estuvo a punto de volcar.

En lo alto del acantilado, recorriendo finalmente su silueta sobre el cielo límpido, había una mujer. Era madame de Vallerooy. Fué sólo un instante. Dió un salto en el espacio

y cayó verticalmente. Su cuerpo tropezó en el árbol y acabó de desgajarlo.

Durante un segundo hubo sobre el agua un rebullicio de ramas rotas. En el muro de tierra quedó un boquete negro por donde asomaban las raíces del árbol y en torno del boquete la sangre de la suicida se filtraba poco a poco.

—¡Pronto! ¡Aun podemos salvarla!

Remaron vigorosamente, desesperadamente.

Ya era tarde. Las aguas se habían cerrado sobre el drama y recobraban su azul profundo e inescrutable. Suavemente el tronco frondoso del árbol desgajado se mecía...

Joac Francés

### ECOS

VOCES DE PROTESTA

Son los vecinos de la Soledad, que al enterarse de que el Tribunal del Jurado dictó veredicto de inculpabilidad a favor de un matrimonio, que habitaba en aquel caserío, organizan una manifestación de protesta contra la mencionada sentencia. Es el sentimiento de un pueblo que se exterioriza, en contra de quienes él cree debe recaer el peso de la justicia por haber maltratado y martirizado a un niño; son los sentimientos de conmiseración y de amor al prójimo, es el ansia de que no quede impune un acto que él cree llegó a los límites del parricidio. Y esa protesta que una noche la llevan a cabo en las calles del solitario caserío, ayer la repiten y la extienden por esta ciudad y protestan ante las Casas Consistoriales y llegan hasta el Gobernador y consignan su desagrado y piden justicia.

Son unos estudiantes que atentamente publican al Alcalde que quite un foco de infección que existe no lejos del Grupo de edificios escolares; en aquel sitio hay una casa en donde la autoridad ordenó se procediera a la desinfección de las ropas de los enfermos de enfermedades contagiosas; hacia aquel sitio, y por entre los centenares de escolares, diariamente se ve circular un carro con las prendas de los enfermos. Los estudiantes temen por su salud y ruegan respetuosamente al señor Alcalde que ordene que la desinfección se haga en otro sitio. El Alcalde no les atiende ¡son voces de unos pobres estudiantes! pensaría. Pero los escolares, más de cien, exteriorizan su protesta y la emprenden a pedradas contra la casa de desinfección.

Son unos representantes de diferentes entidades de esta localidad que han celebrado una laboriosa reunión en la que estudian el problema de las subsistencias y se maravillan de que el Ayuntamiento no haya sabido conjurarle, principalmente en cuanto a la venta de los artículos en la plaza de Abastos. Y aquellos representantes de aquellas entidades llegan hasta el despacho del Alcalde para hacerle entrega de una exposición de protesta contra el incumplimiento de los preceptos relativos a las subsistencias.

Son todo esto voces de protesta, signos del malestar del pueblo. Los unos se quejan de que no se administre bien la justicia; los otros, mirando por su salud, piden a la autoridad, higiene, piden garantías para no ser contagiados; y los últimos, cansados ya de ver como los explotadores del pueblo consiguen que este no puede vivir, piden al Alcalde que de una manera enérgica normalice la cuestión de las subsistencias.

Son estas protestas signos de malestar del pueblo. ¿Serán recibidas con indiferencia? Es de esperar que obrando prudentemente, se procure atenderlas a fin de que no sea como las cerezas, que unas se ensarcan con otras y se sacan todas del plato.

Stop.

### Las condiciones del armisticio

Paris, 12.—Respecto a las condiciones del armisticio, parece que el acuerdo de los aliados ha sido completo.

Se ha decidido obtener el desarme completo de Alemania reclamándose la limitación de los efectivos a lo estrictamente necesario para mantener el orden; entrega o secuestro bajo vigilancia de los aliados, de todo el material de guerra, cañones, lanzaminas y ametralladoras.

Suspensión de toda fabricación de guerra.

Después de la aceptación de estas condiciones, se regulará definitivamente la situación hasta la firma del tratado de paz.

Se pide también la cesación inmediata de todos los preparativos de ofensiva de Alemania contra Polonia.

En caso de no aceptarse, se romperán las

relaciones, previo aviso y después de un plazo de cuarenta y ocho horas.

Paris, 12.—El Consejo superior de guerra redactó en su sesión de la tarde, las condiciones para la renovación del armisticio.

El Consejo se reunirá de nuevo esta tarde. Creemos saber que el Consejo superior de guerra está completamente de acuerdo sobre diferentes cuestiones.

Tuvo rigurosamente en cuenta las necesidades militares expuestas por el mariscal Foch.

Los detalles serán examinados en la sesión de hoy, antes de la marcha del mariscal Foch.

### Sobre la autonomía

Madrid 14.—El diputado por Tarrasa D Alfonso Sala, conferenció esta mañana con Romanones, y al salir de la entrevista dijo a los periodistas:

—Recibo a centenares los telegramas de felicitación, no sólo de Tarrasa, sino de Mataró y otros pueblos de aquel distrito.

Lo particular es que muchos de esos telegramas vienen firmados por los alcaldes.

También recibo muchos anónimos. Enseñó a los periodistas uno redactado en catalán amenazándole con un atentado personal.

Algunos telegramas vienen suscritos por Sociedades anónimas, es decir, que no existen, y otros hasta por cuatro Sociedades.

### POR TELEGRAFO

#### Desde Barcelona

Manifestación de los estudiantes de protesta por los sucesos de Granada—El «entierro», del Sr. Lachica.

Barcelona 15 (3 m.)

Ayer mañana los estudiantes pertenecientes a las diversas Facultades, Instituto y Escuelas Normal, de Comercio y Nautica, efectuaron la anunciada manifestación por la muerte de su compañero alumno de la Facultad de Medicina de Granada a consecuencia de los sucesos desarrollados en aquella capital andaluza.

En la Universidad y demás centros docentes no se dieron las clases en señal de duelo y como protesta de aquellos sucesos.

A mediodía la plaza de la Universidad estaba atestado de estudiantes; las autoridades no habían adoptado precauciones.

A dicha hora un estudiante de la comisión organizadora, desde la puerta de la Escuela de Ingenieros industriales leyó las conclusiones siguientes:

Protestar del caciquismo y en especial del atropello de Granada; pedir que se instigara un sumario para depurar responsabilidades; obligar al señor Lachica a que renuncie su acta de diputado y sea procesado; si no se atiende a estas peticiones renunciar en todos los centros docentes a las matrículas, y solicitar la destitución del jefe que mandaba la fuerza que disparó contra los estudiantes. Una comisión subió a entregar al Rector copia de las conclusiones y le rogó mandara poner la bandera a media lista y que por algunos días estuvieran entornadas las puertas de la Universidad.

El Rector accedió a ello.

Después los estudiantes fueron en manifestación por las vías céntricas a la Alcaldía para entregar las conclusiones.

En el trayecto daban vueltas al caciquismo y al Sr. Lachica.

El Sr. Morales Pareja les recibió amablemente, protestando también como granadino contra los sucesos.

Después salió al balcón y aconsejó a los escolares que fueran ordenadamente a entregar las conclusiones al Gobierno civil.

Así lo hicieron. El señor Morales Pareja fué muy aplaudido, aplausos que se repitieron al izarse en el Ayuntamiento y en la Diputación a media lista las banderas española y catalana.

El Gobierno civil subió una comisión para entregar las conclusiones al Gobernador. Este dijo que las transmitiría al Gobierno y aconsejó a los estudiantes que se disolvieran, como así lo hicieron.

Por la tarde a las seis se reunieron en la Plaza de la Universidad unos 500 estudiantes, llevando todos velas encendidas y simulando «el entierro» del Sr. Lachica.

Después de recorrer algunas calles se disolvieron.

#### Otro atentado obrero

El recaudador de la «Canadiense» Joaquín Baró Valero se dirigía anoche a su casa cuando tres desconocidos emborizados le hicieron varios disparos, a consecuencia de los cuales falleció. Los agresores se dieron a la fuga sin dejar rastro.

#### Nuegna resuelta

Con la concesión de la jornada de ocho horas y readmisión de unos obreros despedidos, ha quedado resuelta la huelga de los talleres de los Altos Hornos de Cataluña.

Los submarinos españoles hacen pruebas

Los submarinos españoles efectuaron ayer nuevas pruebas de inmersión en alta mar. Llevan hechas 150 inmersiones y la de ayer es la quinta desde que se hallan aquí.

Es probable que antes de abandonar, en la próxima semana, nuestro puerto la escuadrilla de submarinos efectúe otros ejercicios.

#### En favor de unos detenidos

El Ayuntamiento aprobó una proposición en el sentido de gestionar del Presidente de la Audiencia y del Director de la Cárcel Modelo que a los detenidos con motivo de la suspensión de garantías se les dé el trato y régimen de los presos políticos.—Olivier.

# Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada  
 Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería  
 Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada  
 NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30  
 Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval  
 Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado  
 Para detalles pidanse reglamentos  
 INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS  
 Piamonte, número 7.—Madrid

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico

# LEDA

(Nombre registrado)  
 Creación de la casa J. Vaquer y C. S. en C.  
 (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo).  
 AGVADE COLONIA RUSA.—Inmejorable preparación para el baño y tocador. Suave y finísimo aroma.—Muy despejante.

# MATERIALES

para instalaciones eléctricas de luz y fuerza, en existencia para entrega inmediata

A. E. G. Thomson Houston Ibérica—S. A.

Delegación para Baleares

Plaza de Cort-4-PALMA

## Don Pablo Servera Ballester

Ha fallecido a los 85 años de edad

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolado hijo, hijas e hijo político, hermana, nietos, biznietos y demás familia ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará mañana a las 9 en la iglesia de San Juan y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al turno de misas que se celebrará el miércoles en la misma iglesia de 7 y media a 11.  
 Casa mortuoria: Montenegro—32.  
 No se invita particularmente.

# INFORMACION

## Nueva manifestación contra el Tribunal del Jurado

Anoche el vecindario del caserío de la Soledad se organizó nuevamente en nutrida manifestación en son de protesta contra el Tribunal del Jurado que absolvió en su veredicto a Juan Bannasar y Antonia Bibiloni, matrimonio supuesto autor de un delito de patricidio perpetrado en aquel caserío en la persona de un hijo suyo de nueve años de edad.

A las siete de la noche se reunieron los manifestantes entre los que se contaban hombres, mujeres y niños en la plaza de la Iglesia, organizándose la manifestación, la que después de recorrer aquel caserío invadió el vecindario a que se sumara al movimiento se dirigieron a Palma agrupándose frente a la Plaza de Cort donde dieron fuertes gritos de ¡Abajo el Jurado!, ¡Viva el Fiscal! y ¡Mueran los criminales! En la Casa Consistorial también exteriorizaron su agradecimiento al Comandante de la guardia municipal señor Cubi por la imparcial declaración que hizo en el acto del juicio.

Luego los manifestantes siguiendo por la calle del Conquistador y Borne, se dirigieron al Gobierno civil, exteriorizando nuevamente su protesta contra el Jurado. Después una comisión de los manifestantes subió a entrevistarse con el señor Gobernador dándole cuenta del objeto de la manifestación haciendo constar su más enérgica protesta contra el Jurado.

Era intención además de los manifestantes hacer lo propio en el Palacio de Justicia, parlamentando con el Presidente y en el domicilio del Fiscal señor Aguarón por su enérgica y justa acusación contra los supuestos autores, más dejaron de hacerlo a consecuencia de lo avanzado de la hora. Varios manifestantes a quienes tuvimos ocasión de interrogar, nos manifestaron que para exteriorizar aún más su protesta contra los hechos que aseguran cometeron los procesados y con el fin de que no que de impune el delito, si existe, iniciarán una suscripción popular entre los vecinos de la Soledad con el fin de recaudar fondos y nombrar un acusador privado para que en favor del interdicto intervenga en la vista el celebrarse su revisión.

Entre aquellos vecinos reina la mayor indignación contra los supuestos autores de tan horrendo hecho.

## El pintor Florensa ha muerto

Con este título leemos las siguientes líneas en un colega catalán, las cuales reproducimos por tratarse de un amigo nuestro y persona muy conocida en Palma.

«La gripe se lo ha llevado. Estaba en la flor de la edad, en plena producción, favorecido por el éxito, esperanzado y colmado de entusiasmos, cuando preparaba una campaña en Norte América que le había de dar más renombre y provecho.

El arte de Florensa era, como lo es el de Rusiñol, especializado en la representación de los jardines clásicos y modernos, de las arquitecturas señoriales, de los interiores de estas mansiones. Este género lo trataba con mucho amor, mucha meticulosidad y con honradez suma, sin recurrir a efectos ni a trucos, sacrificando toda clase de fáciles esplendores a su idea pictórica, siempre sobria. Por estas sus virtudes y por su dibujo bien sentido, por su habilidad y buen gusto adquirió entre la alta sociedad de París y de Madrid una clientela adicta y munificente.

Personalmente era Florensa una persona adorable y de trato amabilísimo. Su ilustración, sus maneras finas, su discreción y su respeto hacia todo y hacia todos le proporcionaron amistades incontables, amistades fervientes que no sabrán consolarse de tan grande pérdida.»

## El Segundo Congreso de la Historia de Aragón

La Comisión organizadora de este Congreso hace público lo siguiente:

«La Comisión organizadora declara la oficialidad en el Segundo Congreso, de todas las hablas de la antigua Corona de Aragón, fundadas en razones de índole histórica y científica. Y así, podrán ser presentados al Congreso trabajos o Memorias redactadas en cualquiera de aquellas lenguas de los te-

rritorios que han formado la Corona de Aragón. Pero, en atención a las varias procedencias de los concurrentes al Segundo Congreso, y para dar unidad a las tareas y facilitar la general comprensión, toda manifestación oral dentro de aquél, habrá de ser hecha en castellano, como lengua más conocida de todos.»

«En el volumen de actas y Memorias del Congreso, por tanto, los trabajos y documentos oficiales, podrán publicarse en cualquiera de dichas hablas, o en todas ellas, según los acuerdos que el Congreso adopte, con vista al artículo VI de la Convocatoria.»

«Las comunicaciones y Memorias se admitirán también escritas en otros idiomas.»

## Cuestiones sociales

Hace días dimos cuenta de las reuniones celebradas por los asociados en la «Unión Tipográfica Balear» y de las peticiones que hicieron a los patronos por medio de unas bases presentadas al efecto.

Reunidos los dueños de imprentas se convino en la necesidad imprescindible de mejorar todo lo posible el sueldo a los obreros tipógrafos y similares, a pesar de ser esta industria una de las más perjudicadas con motivo de la guerra mundial.

En su vista se acordó, que aparte del 10 por ciento con que fueron aumentados los sueldos en el año último, se aumentará desde la actual se mana otro quince por ciento sobre el total que perciben en la actualidad.

La Unión Tipográfica, después de previa consulta de todos los asociados, acordó aceptar dicho aumento y en esta forma fué comunicado ayer a los patronos.

Celebramos haya recaído acuerdo satisfactorio y tenemos la seguridad de que tan pronto como se normalice la horrosa alza que desde hace tres años pesa sobre todos los materiales del arte tipográfico, y especialmente sobre los papeles, a pesar de lo cual no ha sido aumentado el precio de los periódicos, serán los mismos patronos los que remunerarán dignamente el trabajo de los tipógrafos, cuyos obreros sin duda alguna son en su mayor parte los menos retribuidos de todas las industrias.

El secretario de la Sociedad de obreros guarnicioneros don Francisco Calatayud, nos participa que los obreros guarnicioneros han acordado pedir aumento (de jornal a sus patronos, pues con el que actualmente perciben por su trabajo no basta para mal comer en atención a lo elevado de los precios de los artículos de primera necesidad.

## Importación de yute

Por el ministerio de Abastecimientos se ha dictado la siguiente Real orden:

«Habiendo desaparecido las dificultades que se oponían a la importación regular de yute, que aconsejaron al gobierno de S. M., la constitución por Real decreto de un Comité especial integrado por elementos interesados en su importación y comercio, se ha servido disponer que desde esta fecha se considere disuelto el Comité especial para regular la importación, distribución y consumo de yute en rams, quedando altamente satisfecho del acierto con que han desempeñado su importante labor los miembros del referido Comité.»

## Los substitutivos de consumos

Se ha leído en las Cortes un proyecto de ley modificando los arbitrios substitutivos del impuesto de consumos sobre las bebidas espirituosas y determinando que el repartimiento general que pueden utilizar todos los Ayuntamientos en substitución del vecinal de consumos y que dice así en su artículo único:

«No obstante lo dispuesto en el artículo 114 de la ley de 11 de septiembre de 1918, el gobierno a petición de las Diputaciones provinciales, podrá autorizar en los municipios de la provincia de la corporación solicitante el repartimiento vecinal como medio de exención de los cupos del Tesoro por consumos y alcoholes, sus recargos municipales y los arbitrios sobre especies de consumo no incluidos en las tarifas del impuesto. Esta autorización será siempre revocable»

## La Juventud Antoniana

El día 19 del corriente a las 6 y media de la tarde en el Círculo de Obreros Católicos se celebrará una velada por la Sección Literaria de la Juventud Antoniana, bajo el siguiente programa:

- 1.º Representación del emocionante drama «Cauliverio» por los jóvenes antonianos.
- 2.º Representación de la pieza cómica en dos actos «La negra Honrilla» por los antonianos.

## Información militar

Ascensos.—Ha sido ascendido al empleo de inspector Médico de primera (General de División), don Fausto Domínguez Coriellas; muy conocido en Palma, donde contrajo matrimonio con una distinguida dama mallorquina y donde cuenta con numerosos amigos.

Felicitemos al agraciado que ha llegado al límite de su carrera de médico militar, así como a su familia y en especial a su hermano político nuestro amigo don Juan Bissias.

Servicio de la plaza para el 16 de febrero de 1919.

Parada.—Palma y Artillería.

Jefe de día.—Comandante de Palma don Juan Coll.

Imaginería.—Id. de Palma don Leonardo Oliver.

Hospital y Provisiones.—5.º Capitán don Juan Coll.

Vigilancia.—Zona oriental 5.º, Zona occidental 6.º oficiales de Artillería.

## Mitin pro subsistencias

Mañana domingo, a las diez y media, se celebrará en el Teatro Balear un importante mitin en el que hablarán los señores don Julio P. Méndez de Losada, don Salvador Rossell, don Jaime Vicens, don Bartolomé Miralles y don Juan Sobersals, y al que asistirán representaciones de varias de las fuerzas vivas de Palma.

## Velada

La Junta Directiva y la Comisión organizadora de la Juventud Integrada de Palma ha tenido la atención de enviarnos a la velada que se celebrará mañana domingo a las seis y media de la tarde, cuya programa damos a continuación:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Poesía, por el Sr. Ramis de Ayreñor.
- 3.º Poesía humorística, por el Sr. Andreu.
- 4.º Romanza, por el tenor Sr. Capó.
- 5.º Discurso, por el Sr. Paig.
- 6.º Concierto, de piano y violín, por los Sres. Roig y Portes.
- 7.º Adios a la Alhambra, Monasterio.
- 8.º Mazurka, Winivineski.
- 9.º Monólogo humorístico, por el Sr. X.
- 10.º Poesía, por el Sr. O Iver.
- 11.º Discurso final, por el Sr. Villalonga.

Nota.—A cada concurrente se le obsequiará con un número con opción al sorteo de una oleografía con marco del Sagrado Corazón de Jesús.

## El temporal en Ibiza.—Dos desgracias.

Leemos las siguientes noticias relativas a los últimos temporales de Ibiza:

Reina durísimo, temporal de levante. El mar está imponente. Las olas pasan por encima de la escollera que separa las dársenas exterior e interior. Los golpes de mar han roto los hilos que conducen la corriente eléctrica al faro de la entrada del puerto, por cuya causa ha permanecido apagado durante algunas horas de la pasada noche, por ser imposible llegar a dicho edificio por evitarlo las terribles olas.

Ha entrado en el puerto, corriendo penosa travesía el pailebot «Saltón», de la Salinera Española.

En las costas del pueblo de Santa Eulalia naufragó un falucho de los dedicados a la pesca de atunes.

Los tripulantes lograron, merced a sus esfuerzos, salvarse.

Circular con insistencia el rumor de otro naufragio en la Cala de Paig Roig, costas de San José, de un falucho de cabotaje forastero. El consignatario don Abel Matutes, ha recibido un telegrama, en que se le comunica haber naufragado en la rada de Astasia la balandra de esta matrícula «María», causando esta noticia mucha ansiedad en las familias de los tripulantes.

## Del Gobierno Civil

Este mañana han visitado al gobernador el senador don Bernardo Amer y una representación del partido liberal de la Puebla.

Esta mañana han celebrado una detenida conferencia el señor Gobernador y el Alcalde, relacionada conjuntamente de las subsistencias.

Han conferenciado este mañana con el señor gobernador el comerciante D. Vicente Azamora y varios almacenistas del gremio de harinas de esta localidad.

## Bailes de máscaras

Esta noche se celebrará baile de máscaras en la sociedad «La Protectora».

Mañana, en el Teatro Lírico una vez terminada la función de la noche, se celebrará un gran baile de máscaras el que promete resultar en extremo animado dado el gran número de encargos que se han hecho en taquilla.

La orquesta del Lírico, dirigida por el profesor don Ballestar Moyá ejecutará lo más escogido de su selecto repertorio.

## Bibliografía

Hemos recibido una interesante obra con cariñoso dedicatoria de su autor que lleva por título «Manual Práctico del Patrono y Obrero ante el Tribunal Industrial», del ilustrado abogado catalán, D. José Bertrams Solsons, publicada recientemente.

Es una obra de marcadísimo interés, por su actualidad, ya que se suscitan en ella los áridos problemas jurídico sociales que mueven la actitud de la clase obrera y que nos atrevemos a recomendar, por su gran utilidad.

Contiene las leyes comentadas de Accidentes del Trabajo y Tribunales Industriales con sus últimas sentencias y doctrina sustentada por el Tribunal Supremo, formularios, consejos prácticos reclamación de jornales por despedidos obreros, contratos de trabajo etc.,.

El autor del libro señor Bertrams viene ocupándose de estos asuntos, desde hace muchos, y fué el principal factor de la fundación y organización de la Mutua de Accidentes del Arte del Libro.

Nos complacemos en felicitarle, agradeciéndole el envío de su libro, que seguramente contribuirá a suavizar las asperezas que enconan la lucha del proletario.

Dicha obra la encontrarán en la librería de José Tous, plaza de Cort.

## Notas del Carnaval

### PERSONALES

Se encuentra gravemente enfermo nuestro estimado amigo D. Nicolás Lladó, padre político del Director Proprietario de este diario nuestro no menos estimado amigo don José Tous.

Desearnos que Dios alivie la enfermedad del paciente.

Se halla muy mejorado de la dolencia que le retuvo en cama varios días nuestro distinguido amigo don Rafael Blanes Tolosa.

Llamado urgentemente por su Gobierno anoche embarcó para Barcelona, desde donde marchará a Roma, nuestro amigo el que hasta hoy fué Cónsul de Italia en Palma don Luis Arduini.

Probablemente el señor Arduini será destinado a prestar sus servicios en Bucarest.

Nos encargamos nuestro amigo, y gustosos cumplimos su encargo, que desde estas columnas le despedamos de sus numerosas amistades, ya que lo precipitado de la marcha le impidió el hacerlo personalmente y al propio tiempo nos ruega hagamos constar su profundo agradecimiento en vez de cuantas personas le prestaron su colaboración para el mayor éxito en el desempeño de su cargo.

Nosotros al desearle un feliz viaje, lamentamos en extremo su marcha, pues el señor Arduini era al par que un buen amigo, persona que había logrado captarse las simpatías de todos los que le trataron, por su carácter afable y por sus relevantes cualidades.

Nuestro estimado amigo don Bartolomé Cabrer, Agente Consular de S. M. el Rey de Italia en Palma de Mallorca, en atento Besalame nos comunica que en virtud de orden telegráfica del ministro de Relaciones Exteriores, en el día de hoy se ha posesionado nuevamente del R. Consulado de Italia, cesando el señor Luigi Arduini que pasa a otro destino.

Agradecemos los ofrecimientos que al mismo tiempo nos hace el señor Cabrer y celebramos mucho que S. M. el Rey de Italia haya hecho justicia a los merecimientos a que se hizo acreedor nuestro amigo durante el tiempo que desempeñó tan honroso cargo antes de que el reino de Italia entrara en la configuración europea.

El pintor catalán D. Blasco Meifren, tan conocido en Palma acaba de inaugurar con gran éxito, una exposición en el Salón Prats y Fatjó de Barcelona.

### NECROLÓGICA

En el Molinar de Levante ha fallecido don Luis Isern y Gamundi, mecánico de la compañía de electricidad «La Palma de Mallorca».

La muerte del finado ha sido muy sentida por cuantas personas tuvieron ocasión de tratarle siendo muy apreciado por el personal de la fábrica.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

En Alcúdia ha fallecido después de recibir los auxilios de la Santa Religión la virtuosa señora doña Catalina Coleman y Coll, de Ramis.

E. P. D.  
 Su muerte ha sido muy sentida pues la finada era persona que gozaba del aprecio de cuantos la trataron.

A toda su familia y en especial a su desconsolado esposo enviamos nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

A la avanzada edad de 85 años ha fallecido D. Pablo Servera Ballester.

E. P. D.  
 Dadas las buenas cualidades que adornaban al finado, su muerte ha sido sentida. Trasmítanos a su familia nuestro pésame.

DE VIAJE  
 De Barcelona, han llegado esta mañana el contrabista de otras del puerto, don Angel Arpen el representante de la casa Hijos de J. Taya, don Rogelio Martí, y los comerciantes don Salvador Matuteau y don José Pina.

También ha venido el director de la lotería don Antonio Ferragut.

«Esta mañana a bordo del vapor «Key Jaime I», ha llegado procedente de Barcelona nuestro querido amigo e ilustrado periodista don Ricardo Salvá.

Nuestro amigo ha permanecido alojado de Mallorca durante diez años, recorriendo las más importantes ciudades de las Américas, en donde su actividad periodística llamó poderosamente la atención de los más importantes rotativos de Buenos Aires y otras capitales y traduciéndose en bellas crónicas que periódicamente ha ido insertando nuestro colega de la mañana con el seudónimo que ha hecho popular de «Andrés Corzuelo».

El señor Salvá ha regresado a España en estado delicado de salud, habiendo sufrido recientemente una operación en Barcelona de la cual se halla convaleciente, siendo no obstante su estado algo delicado.

Sea bienvenido nuestro querido amigo a su tierra natal, deseando un pronto restablecimiento en su quebrantada salud.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Stos. Elias, Isais, Jeremias Julián, Faustino y Samuel.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Nicolás dedicadas a la Virgen de Lluich, en sufragio de un difunto: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor, con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, C. O.; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro Trisagio procesión, Te Deum y reserva de su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Juan Quejgas, canónigo.

En los Capuchinos, a las siete y media, misa de Comunión general para la Venerable Orden Tercera con cánticos Eucarísticos y plática; durante una misa se hará el ejercicio de los Siete Domingos de San José; por la tarde a las seis preces del Ritual, conferencia por el Rdo. P. Director, acto seguido exposición del Santísimo, acto seguido exposición del Santísimo, rezo del Santo Rosario, Trisagio cantado por el pueblo, reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia de S. Francisco.

Todos los Terciarios podrán ganar Indulgencia plenaria asistiendo a estas funciones.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión mensual para los Seglares Católicos; a las once misa con Instrucción Catequística; por la tarde a las seis, exposición. Rosario, ejercicio en honor de san Alonso y sermón por el Rdo. P. Salom, S. J.

Visita.—A. Nira. Sra. del Carmen en santa Teresa.

## MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Key Jaime I».

—Anoche ha salido con rumbo a Alicante el vapor «Salvador» que vino a Palma con un cargamento de fosfatos.

—De Altea ha llegado esta mañana a Palma el falucho «María».

—Mañana es esperado procedente de Valencia, el vapor «Key Jaime II».

—Ha salido de Barcelona con rumbo a Certe el vapor de la casa Fabregas Garcia, «Manuel».

—Situación de los vapores de la casa armadora catalana Balear Fabregas Garcia.

El vapor «Teresa Pames» navegando con destino a Liverpool.

El «Teresa Fabregas», en el puerto de Certe, descargando una partida de vino.

El «Manuel Espalino» y el «Manuel Pla» en el puerto de Certe descargando vino.

El «Colón» en Alicante, tomando un cargamento de vino.

Y el «Virgen de África» en Port Vendres, descargando productos agrícolas.

## CORREDORES

Se necesitan para Palma Mahón, Ibiza y sus pueblos para trabajo facilísimo.

Para detalles dirigirse por escrito a La Publicidad Colón, 3 principal, o pasar por este domicilio de 12 a 13.

## La Protectora

Por acuerdo de la Junta Directiva de esta Sociedad queda abierto un concurso de arte decorativo, entre los socios de la misma, para el adorno de los salones de fiestas y de entrada de la misma, con sujeción a las bases que están de manifiesto en la secretaría de dicha sociedad.  
 Palma 8 de Febrero de 1919.

## LOS MEJORES QUESOS

Pan de Gluten antidiabético.  
 Café familiar, a 6 pesetas el kilo,

## Colmado Moderno

Frente a la Diputación

## HOTEL UNIVERSO

de CLAR y SASTRE  
 Se abre de nuevo al público. Servicio esmerado por cubiertos y a la carta.  
 Valle, 82.—Lluchmayor.

## SE DESEA TRASPASAR

acreditada SALCHICHERIA

situada en punto céntrico de esta Capital. Informes Centro de Anuncios.

Las subsistencias

Patatas y harina.—El vapor Rey Jaime I, en su viaje de hoy, ha sido portador de 31 sacos con 29.800 kilos de patatas...

Huevos.—De cada día van cediéndose al Ayuntamiento mayores partidas de huevos para su venta.

El número de ellos se ha elevado hoy a 125 docenas, con lo cual y repartidos a razón de media docena cada persona, se ha conseguido servir la demanda.

El Precio ha sido a razón de 1'60 pesetas la docena.

En la plaza de Abastos han sido también puestos a la venta unos centenares de docenas de huevos que han sido vendidos al precio de venta, o sea a ptas. 1'80.

Embarque de comestibles.—Ayer, on el vapor que salió para Barcelona fueron embarcadas toneladas de pescado, parte del cual hubiera hecho hoy un buen servicio en la Plaza Mayor, cuya pescadería ha estado deficientemente abastecida.

Esperamos que el señor Alcalde se hará cargo de nuestra indicación, con objeto de que no suceda que al día siguiente de haberse embarcado 9.040 kilogramos de pescado al siguiente las necesidades del vecindario tengan que quedar desatendidas.

Fueron embarcados también a bordo del citado buque 100 docenas de huevos, cantidad que corresponde al embarcador que surte diariamente al Ayuntamiento.

Hoy por este Gobierno civil ha sido autorizado el embarque de otras 100 docenas, que saldrán en el vapor de mañana.

El Sindicato Harinero.—Para el lunes a las diez de la mañana están convocados los molineros que constituyeron el anterior «Sindicato de Fabricantes de Harinas» con objeto de celebrar una conferencia preliminar con el señor Gobernador que permita luego proceder a la definitiva constitución del Sindicato.

El Gobernador ha delegado al almacenista D. Vicente Alzamora para que proceda a la convocatoria de referenda.

Ambos señores han celebrado esta mañana una extensa conferencia relacionada con el asunto.

El señor Gobernador se halla muy satisfecho de la marcha de estos trabajos, que, debido a ellos y sin duda alguna, dentro de muy poco tiempo, permitirá ver colmada una de las más legítimas aspiraciones de este vecindario.

Huevos que van a Sóller.—Las autoridades han recibido hoy noticias de Sóller que hacen referencia al envío aquella población del millar de docenas de huevos, de cuyo asunto nos hicimos eco ayer.

Según manifestación de la persona a la que iban consignados los huevos de referencia, resulta que ella no había pedido huevos alguno a nadie y que por lo mismo desconocía el objeto del envío.

Las autoridades hacen gestiones para esclarecer este asunto, y en su caso, incuatares de la mercadería de referencia para luego venderla al público.

Los huevos vendidos hoy entre la plaza de Abastos y el Ayuntamiento, han ascendido a unas seiscientas docenas, por lo que, se considera que de momento a momento va encauzándose este asunto.

Permisos de embarque.—El señor Alcalde ha tomado serias medidas con objeto de autorizar, sólo, permisos de embarques de volatería a las personas que estén dentro de las disposiciones legales estrictamente determinadas.

Parece que se han dado severas órdenes a los empleados del Matadero Municipal para que no consignen partidas de volatería sacrificadas a nombre distinto de las personas que realmente llevan a cabo esta operación, como ha venido sucediendo hasta ahora, para burlar las disposiciones relativas a embarques.

Nuestro Folletín EL SERGENTO RENAUD

De Teatros

Mañana se celebrarán sesiones de 4 tarde a 11 noche, proyectándose entre otras interesantes cintas, la artística de largo metraje 'Fragata', interpretada por Vera Vergara y Julio Carminati que tanto éxito ha obtenido estos días.

El lunes se estrenarán los episodios 3.º y 4.º de la serie de gran éxito 'Odiseo de Gloria'.

Uno de estos días publicaremos la nota de precios y condiciones de abono para las ocho únicas funciones de ópera que han de darse en este coliseo en la próxima Cuarema.

Como ya hemos dicho, la temporada se inaugurará con 'Aida', que cantará Fidela Campaña y Dugen Eguileor, los cuales además cantarán 'L'Africana'.

La Campaña y Eguileor son los dos héroes de la temporada del Liceo de Barcelona en cuyo teatro estrenarán esta noche la celebrada ópera de Pabisa, 'Morisca'.

La Empresa del Principal hace gestiones para poder estrenar dicha obra en Palma, en cuyo caso sería cantada por los mismos artistas que la estrenan hoy en el Liceo.

El gran ex tenor Biel debutará como barítono con el 'Neluco' de 'L'Africana'.

Lirico Continúa congregado mucho público en este coliseo la celebrada obra 'La Canción del olvido' en la cual todos los días escuchan grandes ovaciones, la Sra. Rovira y los señores Carbonell y León.

Hoy por la noche pondrán en escena 'El Motele, La Canción del olvido y reprise de El Olivar'.

Mañana a las 4 de la tarde 'Mala sombra, La Canción del olvido y El Olivar'.

Por la noche a las ocho y media 'To está pagao!, La Canción del olvido y Alma de Dios'.

El lunes tendrán lugar las primeras secciones populares de la temporada por la tarde a 10 centimos entrada y por la noche a 33 centimos.

Deportivas

Mañana domingo a las tres de la tarde, tendrá lugar en el campo de la Real Sociedad Hípica de Mallorca (carretera de Establiments) la interesante carrera de resistencia suspendida hace dos domingos a causa del mal tiempo y en la cual, el propietario de un caballo de pequeña alzada de Binisalem se ha comprometido mediante apuesta de quinientas pesetas, a dar 40 vueltas a la pista en menos de 75 minutos.

Existe gran interés y pareceres encontrados sobre tal propósito, pudiendo asegurarse que mañana se verá el hipódromo de Ca na Moyana muy concurrido.

LA LOTERIA

Del sorteo que se celebrará en Madrid el 21 del actual, se ha recibido nueva remesa de billetes en la Administración núm. 1 de la Plaza de Cort.

5 ptas. décimo, 50 ptas. billete

GACETILLAS

—Memoria. Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general ordinaria de la sociedad bancaria «Fomento Agrícola de Mallorca».

En ella se da cuenta del movimiento experimental en la caja y del floreciente estado y situación de la sociedad.

—Plazo que termina. El Director General de Seguridad ha dirigido al señor Gobernador el siguiente telegrama circular:

«Por ser numerosos las solicitudes para ingreso cuerpo seguridad que hay pendientes de examen en esta Dirección General, ruego a V. S. disponga se inserte en el B. O. y periódicos locales, aviso dando cuenta de haber terminado el plazo para presentación instancias para ingreso en el referido cuerpo de seguridad.»

—Oposiciones a Correos. El Jefe de Correos de las Islas Baleares en atento B. L. M. nos comunica que según telegrama que acaba de recibir de la Dirección General del Cuerpo, la «Gaceta» de ayer publica una Real orden, reconociendo por gracia especial a los opositores a ingreso a Correos que no pudieron examinarse a su debido tiempo, por estar enfermos, derecho para actuar en un tercer y último llamamiento siempre que lo soliciten o que termine su cometido el tribunal del primer ejercicio de oposición que será a fin del presente mes.

PRONTO El Ojo Submarino TEATRO PRINCIPAL

—Commemorando el 11 de febrero. El presidente del Centro Republicano Federal Balear, en atento B. L. M. nos ha invitado a la reunión que para celebrar el 11 de febrero tendrá lugar mañana domingo a las seis de la tarde en el local social Sombreados, 2. En dicha reunión tomarán parte la Agrupación y Juventud Socialista para hacer pública la alianza republicano socialista de Mallorca. El orfeón cantará varias composiciones.

—Sincope. Esta mañana un obrero de los que trabajan en el Muelle ha sufrido fuerte sincope en el paseo del Borne.

Ha sido auxiliado por varios vecinos y conducido a su domicilio.

—Pensiones. Reconocido por Real orden de 4 del actual mes de Febrero, el derecho a percibir la pensión de Cruz de San Herenegildo a todos los señores Jefes y Oficiales Caballeros Placa de dicha orden, que al pasar a situación de retirado, no hubiesen perfeccionado el de cobrar la de esta condecoración, se avisa a los residentes en esta isla que se consideren comprendidos en dicha soberana disposición, para que con la posible urgencia presenten en la Secretaría del Gobierno Militar de Mallorca, la declaración que determina el artículo 7.º de la Real orden Circular de 8 de Julio del año próximo pasado.

—Gastos. He aquí el estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración, en los edificios provinciales, durante el mes de diciembre último:

Casa palacio de la Diputación, 274'61 peseta; Casa Misericordia, 1.867'25; Hospital, 908'64; Teatro, 48'84; Manicomio de Jesús, 258'58; Consulado de Mar, 53'94; e Incluse, 145'02. Total, 3.556'88 pts.

—Detenidos. La guardia civil del puesto de San Juan (Ibiza), dice al señor Gobernador que con fecha 12 del corriente, llevó a cabo la detención de un individuo, por haber apedreado las puertas y ventanas de la vecina de aquella parroquia, Catalina Tur Tur, causando desperfectos de relativa importancia.

—Multas. D. Ramón Bonnia y Fuster, domiciliado calle de la Soledad n.º 31 (leche 15) ha sido multado con 25 pesetas por el Sr. Alcalde, por vender los huevos a más alto precio de lo ordenado.

Por dicha autoridad, también han sido multados dos basureros con 10 pesetas cada uno, por faltas cometidas en la limpieza pública.

—El pescado.—Nota del pescado subido a la Plaza Mayor para la venta pública el día de hoy:

Cuase especial, 138 kilos; 1.º y 2.º, 353; Baxto 703.

Tolaji, 194 kilos.

—Junta.—Los Farmacéuticos de esta Provincia celebrarán el próximo lunes día 17 Junta extraordinaria en el local social.

—A no mucha distancia de la tuberculosis hállase la pifa que en la primavera de su juventud está pálida, ojosa, inapetente, débil, sin ilusiones, siempre cansada a la menor fatiga; aquella que la tos la ahoga y ve agotada su lozanía por desarreglos frecuentes, solo normalizados por un tónico, que al regularizar las funciones del organismo, devolverá a sus mejillas el color sonrosado de antes y la actividad y la alegría de que disfrutó. El remedio

es fácil y para conseguirlo basta el uso de dos frascos de Hipofositos Salud, que cuenta ya 29 años de existencia y está aprobado por la Real Academia de Medicina. Recházese el fracaso si en la etiqueta exterior no se lee con tinta roja, Hipofositos Salud, pues con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

Cutis «LINDITA Peele» rejuvenece y hermosea el cutis. Ptas. 5 el frasco (última creación de la casa.) De venta en principales perfumerías de Palma.

ciones de Sotía y éste con el ferrocarril directo de Valencia y así el intercambio industrial lo acrecentaría en estas plazas. Se pedirá el apoyo de los Diputados de los respectivos distritos.

EL GENERAL BERENGUER Madrid 15 (11 m.)

En breve vendrá a Madrid el general Berenguer.

Antes de venir a Madrid irá a Melilla, habiendo plazado su viaje a Balat.

FALLECIMIENTO Ha fallecido el teniente general de la reserva D. Santiago Díaz Ceballos.

Extranjero

Incendio de unos astilleros Madrid 14 (8'30 n.)

Londres.—Se ha declarado un incendio en los astilleros navales de London-Derry. Las pérdidas ascienden a 20.000 libras esterlinas.

Fallecimiento del general Monier Paris.—Anoche durante una comida se indispuso el Gobernador Militar general Monier, falleciendo repentinamente.

Huelga general Londres.—El Gobierno se muestra preocupado del acuerdo tomado por la Confederación obrera de reanudar la huelga general el día 15 de marzo.

«The Times» lamenta que los obreros no expongan antes de tal acuerdo, sus reivindicaciones.

China amenaza con la guerra al Japón. Madrid 15 (3'30 m.)

Tokio.—El Gobierno japonés ha ordenado la publicación de los tratados secretos entre China y Japón.

Washington.—Noticias oficiales dicen que China ha amenazado con declarar la guerra al Japón, si se publican los tratados secretos.

Prisioneros revoltosos Londres.—Un vapor que salió con prisioneros alemanes ha tenido que volver para embarcar tropas a causa de la actitud levantisca de los prisioneros.

BOLSA DE MADRID Oficial del día 14

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las 2 tarde.

Lote 6 posetas

Table with 2 columns: Lot description and Price. Includes La viuda de Elzen, Las larvas del oculismo, Billingbryok, etc.

Total, 19'50

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

Actividad Industrial de Manacor

Habiendo adquirido la «Sociedad Industrial de Manacor» la semilla para la plantación de remolacha azucarera, el Consejo de Administración pone en conocimiento del público que los interesados en adquirirla, pueden solicitar la cantidad que necesitan, bien en el domicilio social o en Palma en casa de don Pedro Ballester (Cort 4.)

SUBASTA

El día 24 de los corrientes a las 11 horas, se subastará la casa n.º 4 de la Calle de la Riera de esta ciudad, en el despacho del Notario D. Francisco de Paula Massanet (plaza de Antonio Maura, n.º 1, Palma). Las condiciones de la Subasta y los títulos de propiedad de la finca obran en dicha notaría.

Flete para ARGEL Y MARSELLA

Se aceptaría propuestas de flete y transportes para esos dos puertos franceses. Dirigirse por datos a L. ODIN, plaza Progreso—42, Santa Catalina, Palma.

ESTAÑO

marca «Banks» en lingotes pureza garantizada. Hojalata de 28 por 20 pulgadas y 108 libras, disponemos y cotizamos según pedido.

José Martínez y Compañía Calle de Játiva, 56, (junto a la Plaza de Toros), Valencia.

Propiedad en el Borne

Compuesta de altos y bajos, Constitución 18 y Pelaires, 92 y 94 libre censos. Tratar directamente en Moscadas 17, 2.º. Gastos traspaso a cuenta comprador.

Especialidad en composturas

Máquinas de escribir, Gramófonos y plumas Silográficas. UNION 6 (junto a telegrafos)

Mas telegramas

De Política

Venta de una credencial Madrid 14 (8'30 n.)

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se ha producido un escándalo por motivo de una denuncia formulada por don Miguel Mauri contra el jefe de la minoría conservadora D. Alvaro de Blas, acusándole de haber vendido una credencial. Los comprobantes y denuncia los ha entregado al Alcalde.

El señor de Blas se retiró del salón afirmando que en los tribunales demostrará lo contrario.

El incidente del Congreso En una de las sesiones del Congreso se reunieron los periodistas.

El señor Briones expuso que en la reunión de directores de diarios, se acordó hacerse solidarios de la conducta de los periodistas en el Congreso dejando a estos que solucionen el asunto con el Presidente.

Se acordó conferir la representación al señor Briones. Hoy no se ha hecho el extracto de la sesión del Congreso y no se hará hasta que se resuelva la cuestión.

Acontecimientos políticos Madrid 15 (11 m.)

La semana entrante espérase que sea pródiga en acontecimientos políticos.

Al Gobierno le preocupa la cuestión de Subsistencias y los asesinatos que impunemente se cometen en Barcelona.

La combinación La combinación ministerial se limitará puramente a lo imprescindible.

El Diputado Sr. Sala Ha marchado a Barcelona el Diputado D. Alfonso Sala.

Manifestó antes de marchar que había recibido varios centenares de telegramas de Cataluña alentándole en la actitud que ha adoptado ante el problema de la autonomía.

Leyó una carta anónima escrita en catalán, amenazándole con un atentado personal si persiste en su actitud. Regresará el martes.

Habla Romanones

Madrid 14 (2 l.)

El señor conde de Romanones ha manifestado que no sabía nada respecto a estudiantes, pero que no tolerará demasías.

A primera hora irá al Senado para asistir a la anunciada interpelación del señor Domínguez e interpondrá el señor Sedó, en las cuestiones sociales.

Preguntado si habría combinación ministerial dijo que no había podido ocuparse de ello y añadió que no había pensado suprimir el Ministerio de Abastecimientos.

Dijo que no se cerrarían las Cortes hasta julio para así pasar el verano tranquilo. Es necesario, añadió, que las Cortes trabajen muchos.

Preguntado si la cartera de Estado entraría en la combinación ministerial, dijo que la seguiría desempeñando él.

Noticias de Bilbao

Madrid 14 (2 l.)

Bilbao.—Los trabajadores de Sestao, Santurce, Portugalete y Baracaldo se han unido para elevar el precio de la carne y amenazan con cerrar si no les permite la sabida.

En la estación de Zorroza descarrillaron los vagones de mercancías. La línea estuvo interrumpida varias horas.

Se ha reunido la Junta de Subsistencias con los tenderos de ultramarinos tratándose de contener el alza constante de los artículos de primera necesidad.

Los tenderos se comprometieron a presentar el martes un proyecto para aliviar la situación.

Le han telegrafado al señor Argente las conclusiones que son: Restablecimientos de las tarifas de transportes; prohibición de la exportación de artículos necesarios y mantener la tasa sino se remedia el malestar existente.

Quizás estas conclusiones se traduzcan en disturbios.

La revolución en Portugal

Murió, Paiva Conceiro? Madrid 14 (8'30 n.)

Badajoz.—Viajeros llegados de Elvás dicen que en los combates librados ayer murió Paiva Conceiro, como también otros jefes monárquicos.

Bombardeo de la ciudad de Viena;

Badajoz.—En Viena se presentó la flotilla portuguesa cañoneando la ciudad. Las baterías de tierra respondieron, averiando al cañonero Iba, que se retiró con los demás barcos.

Los sucesos de Granada

Disturbios en Zaragoza Madrid 15 (11 m.)

Zaragoza.—Esta tarde ha habido una protesta escolar; la manifestación recorrió las calles, entonando cantos funerales por el Sr. Lachica.

El público presenciaba con regocijo el paso de los estudiantes.

Mañana se celebrarán misas en sufragio de las víctimas de Granada.

Tranquilidad Madrid 14 (2 l.)

El Subsecretario señor Liadó dijo que reinaba tranquilidad en todas partes incluso en Granada.

El estado de sitio Madrid 15 (11 m.)

El conde de Romanones manifestó anoche que en vista del aspecto tranquilo que ofrece Granada levantara el estado de sitio el domingo o el lunes.

Los estudiantes Parece que los estudiantes tienen el propósito de entrar a clase guardando una actitud correcta, hasta ver si el gobierno hace suyas las conclusiones que le entregaron.

Reina tranquilidad Granada.—Reina tranquilidad. El Gobernador militar ha ordenado a los dueños de cafés y tabernas que cierren a una de la madrugada.

Pastullan fuerzas de infantería. Un grupo destruyó un fieltro y saqueó un carro de patatas.

Los comercios abrieron. Protestas en Madrid

Anoche se celebró un mitin en el casino republicano para protestar de los sucesos de Granada y pedir la libertad de los detenidos políticos.

Protesta de los estudiantes Madrid 15 (11 m.)

Badajoz.—Se celebró una manifestación de estudiantes. Estos acordaron no entrar en clase durante nueve días.

Protesta contra los sucesos de Granada Madrid 15 (11 m.)

Santiago.—Se reunió el Claustro, acordando telegrafiar al Ministro de Instrucción Pública, protestando de los sucesos de Granada.

Mañana los estudiantes llevarán a cabo una manifestación.

Ha cerrado el comercio. Los estudiantes piden el castigo de los culpables, sino renunciarán a las matriculas y se cerrará la Universidad.

El nuevo Gobernador.—La Alcaldía Ha llegado el nuevo Gobernador. Continúa pendiente de provisión la Alcaldía.

Dícese que varios han rechazado el nombramiento. La mayoría de estudiantes organizaron funerales para las víctimas.

Revolución en Rumania? Paris.—La prensa recoge el rumor, procedente de Suiza y Dinamarca que ha estallado la revolución en Rumania y que el Rey se halla herido.

Éxitos gubernamentales Madrid 15 (3'30 m.)

Basilea.—Los gubernamentales entraron en Erfurt ocupando los edificios públicos y la estación.

Ecos varios LLEGADA DE UNA ESCUADRILLA Madrid 14 (11 m.)

Málaga.—Ha fondeado en este puerto una escuadrilla inglesa de cazaminas y torpederos.

EL REY A ALMERIA Madrid 14 (11'15 n.)

Almería.—Dícese que el Rey vendrá para entregar la bandera al Regimiento de Córdoba.

IMPORTANTE REUNION DE FUERZAS VIVAS. Madrid 15 (11 m.)

Bilbao.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado una importante reunión de fuerzas vivas para tratar del ferrocarril de Algeciras a la frontera francesa.

Se acordó postular que si lo construye el Estado, trase para Bilbao en las inmediaciones de Sotía y éste con el ferrocarril directo de Valencia y así el intercambio industrial lo acrecentaría en estas plazas.

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de las manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas...

Contra la Grippe y para los convalecientes de la misma

The Indiano.—Este maravilloso THE, que tan buenos resultados dió a los enfermos que lo probaron en la Grippe anterior. Antifebrífugo, Pulmular, Sudorífico, Estomaca, anti-nervioso, laxante, contra los dolores de Pecho y Tós que deja la cada enfermedad.

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA

Gran Centro de producciones agrícolas FUNDADO POR D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA EN 1864 Dirigido por D. SILVIO VIDAL PEREZ

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides americanas

INGERTOS, BARBADOS, ESTAQUILLAS, de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que se dedica esta casa a quienes lo soliciten. La práctica en los embalajes y demás permite verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.

Caliente V. su cama

Con un Colchifero de GOMA, mineralizada, los hay en cuatro tamaños, no molestan, son cómodos e higiénicos, imprescindible para personas delicadas. En venta

Enrique Codina

Calle Unión, 8, Palma. Teléfono 271

COLMADO DURAN (Antiguo Colmado Rubio)

Sucursal: RINCON, 1

Escopiñas y dátiles de Mahón Ostras frescas diariamente

Artículos de Goma

Surtido completo

Planchas de goma.—Válvulas.—Amiantos.—Empaquetaduras.—Artículos para máquinas de sulfatar.—Tubos y Mangueras, para trasiego de Vinos.—Peras.—Jeringas Casulla Yriga óreas.—Tetinas y Biberones.—Tacos y Suelas de goma.—Hilos y Anillos de goma.—Asientos para enfermos.—Bolsas para hielo.—Guantes.—Ventosas.—Pezoneras.—Pulverizadores.—Etc., etc. REPARACION DE NEUMATICOS Y CAMARAS.

ENRIQUE CODINA

Unión, 8.—PALMA Teléf. no 271.

JULIAN TICOLAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DÍROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA.



Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años Curadas en un mes.

Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desahogado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tarda en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplaza a los picores, á la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las úlceras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperantes, no pueden resistir al

DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Ercimas, Empeines, Granos, Enfermedades especiales de la pierna Varices, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas, etc

Se alquila tienda

de bastante capacidad, propia para un comercio, situada en la plaz del Mercado núm. 8. Informará en el número 7—p. imero.



Los infalibles resultados del JARABE ORIVE, no se hacen esperar en la curación de la tos, catarrros, bronquitis etc

Calados

A 25 céntimos metro se hacen a Blusas, vestidos y ropa blanca BORDADOS a mano y a máquina, Calle Palacio (Pórticos) 40

Fincas en venta

Se vende una finca de unas 10 cuarteradas de huerto con árboles frutales, casa y agua en abundancia Informes, Centr. Anuncios.

CABALLERO

Se desea para vivir en familia. Precisa referencias. Razón, Centro de Anuncios

¡Las Manchas, Pecas, Arrugas y Paño del embarazo!

Desaparecen en pocos días usando diariamente 4 ó 5 GOTAS de

Agua Argentina

que además de estas propiedades deja la cara perfumada y fresca de una blancura sin igual y tan aterciopelada y tersa que puede compararse a la más tierna juventud. Las personas de cara arrugada pueden volver a ser jóvenes usando esta AGUA. Puede usarse sin peligro de ninguna clase. Es de uso externo y tan inofensivo que sirve para los niños de pecho. Con un solo frasco pueden apreciarse los efectos. Depositario: LA ORIENTAL, Bartolomé Quesglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Molino harinero

Se desea vender uno de los que se mueven con caballerías. Informes, Centro Anuncios.

BIBERONES

18 MODELOS DISTINTOS Tetinas de goma Más de 70 clases, todas distintas, desde 10 céntimos una.

Casa Godina

Unión 8, Palma.

Caja para cardiales

Se desea adquirir una de lance, en buen estado. Informes—Centro Anuncios.

El Barato

JAIMÉ II 59 Y 61, Y VICENTE MUT, 2

Gran liquidación de todas las existencias de

INVIERNO a PRECIOS NUNCA VISTOS LO INCREIBLE. Trajes paño Señora a 450 pts. cortes de 5 metros. Mantas algodón a 1'75 ura. Sastrería Trajes a medida con forros de lana desde 40 pts. Abrigos Novedad desde 25 id. No'ia importante.—Trajes luto en 8 horas

¿¿CANAS??

Desaparecen en seguida usando las

GOTAS GRIEGAS

Único producto en el mundo que devuelve a los cabellos INSTANTANEA-MENTE su color primitivo, con toda naturalidad, suavidad y BRILLANTESZ. Con las GOTAS GRIEGAS se hace difícil distinguir al pelo ha sido teñido. He aquí la gran fama de que gozan, pues al que las usa una vez, las prefiere a todas sus simi'l'ares, tinturas y aguas. Frasco, 3 pesetas. Depositario: LA ORIENTAL, Bartolomé Quesglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

VINO DE MESA

ABSOLUTAMENTE PURO

a 0'20, 0'30 y 0'40

Calle Sacristía S. Jaime 3.

Pesa-Leches FAMILIAR

La salud asegurada por una peseta, interesa a todas las familias, con el pesa leches familiar sabrás si la leche que tomas y que suministras a vuestros enfermos e hijos está o no adulterada. Vendo al público este interesante aparato con estuche y modo de uso por el precio de una peseta. SOLO UNOS DIAS

CASA CODINA, Unión, 8, Palma.

Venta de Billar

con tablero de pizarra y bandas de goma. Informes Café Colón.

Perro Danés (Lopé)

Se desea vender uno, de 5 palmos altura y 12 meses de edad. Informes Centro de Anuncios.

Matropina

Contra infecciones internas y externas.—Frascos económicos.—Representante, Francisco Bosch.—Palma.

Casa particular

Cedería habitación a 2 ó 3 caballeros, con o sin comida, trato familiar. Informes, Centro Anuncios.

Socio

Se desea, con cuatro o cinco mil pesetas de capital, con intervención personal para ampliación de un negocio que lleva 30 años de establecido.

Informará en LA REGIONAL, Plaza Cuartera 6, principal.

Leña y Serrín

Se vende leña a 0'75 p/s. el quintal. Serrín a 2 los cien Kilogramos. Calle Virgen de Lluçà, 1, Fábrica de Muebles.



INTERESA A USTED

Amigo Débil

RARA CURAR PRONTO, TOMAR

Elíxir CALLOL

que dá fuerza, vigor y juventud

Y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE

DE EFECTO RÁPIDO

PREPARADO EN BARCELONA

SE VENDE EN FARMACIAS Y QUINQUETAS

Para esquivar molineras y toda clase de Anuncios Plaza Santa Eulalia 10

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACION.

Yo menos tanto como un título de nobleza, cuando ha sido ganado en el campo de batalla...

—Por este motivo, hijo mío, estoy dispuesto, no diré admitir, sino a tomar en consideración la demanda de tu amigo y examinándola con benevolencia, te aseguro...

—¡Ah! ¡gracias, padre mío!

—No me des las gracias todavía; pues me retengo en absoluto la respuesta. ¡Que nada sepa tu hermana de cuanto se ha dicho aquí! Supongo que ignora la pasión tan repentina de tu amigo, pues creo que ninguna ligereza se habrá cometido hasta ahora...

—Evitó en aquel momento mirar a su mujer, que se puso en extremo pálida.

—En cuanto a ti, Federico,—añadió el marqués—deja de ver a tu compañero de armas, o más bien tu subordinado, hasta nueva orden. De todo me encargo tomaré los informes necesarios... se los pediré directamente al mismo Juan Renaud. Antes de examinar su demanda, es preciso que sepan exactamente quién es él, cuál la familia de su madre y la de su padre... Encargaré a mi banquero que se informe del origen de su fortuna. ¡En fin, ocúpate con mi prudencia y mi buena voluntad!

El padre del joven Renaud

Juan esperaba con febril impaciencia la respuesta de Federico.

Se estaba paseando muy agitado en su saloncito situado en el ángulo izquierdo del hotel, mirando sin cesar por la venta desde la cual veía la calle de Fortuny y la avenida de Villiers.

Cada paso que oía le hacía estremecer. ¡Esperaba con santa impaciencia a su amigo!

Apenas había probado el almuerzo, y eso que se lo habían servido según su gusto. Su febril agitación le aguijoneaba el deseo de llamar a su madre, y decimos «llamar», porque María Renaud había tenido la previsión de instalar un teléfono en casa de su hijo para saber, siempre que lo tuviese a bien, cómo se encontraba. Aquella mañana al despertarse le había preguntado:

—¿Te has divertido mucho ayer?

—¡Oh, sí, madre mía!—le contestó—iré a verte luego para contártelo todo... Soy muy feliz.

Estaba, como hemos dicho, impaciente, y con frecuencia se asomaba a una de las ventanas; pero llegó el momento que en vez de la sonriente cara de Federico, apareció en la calle, a eso de las dos de la tarde, a Polidoro Guepin que se dirigía hacia su casa y conociéndole, dió orden de que le hicieran pasar inmediatamente.

El hombre de confianza del marqués de Villepreux inspeccionó de una ojeada todo el

hotel que había ido a espiar por orden de su amo; pero que hasta entonces no había visto más que desde fuera.

—¡Cáspita!—murmuró;—¡el bastardo de Villepreux está en mejor posición que el legítimo heredero!

Y con el tono más respetuoso, dijo a Juan Renaud.

—Traigo para vos una carta del señor marqués de Villepreux.

—¡Del marqués!—exclamó Juan turbado.

—¡Ignoro si tiene respuesta.

Guepin pronunció estas palabras con un aire de perfecta indiferencia, para darse el derecho de quedarse y de examinar a su gusto la fisonomía de Juan, mientras leyera la carta de su amo.

Renaud rasgó el sobre con mano febril, y leyó, o más bien recorrió con la vista en un segundo aquella misiva.

—No tiene contestación—balbuceó con apagada voz.

Apenas Guepin hubo salido del salón, cuando el joven cayó abatido en un asiento, pasando terribles y mortales minutos antes de tener el suficiente valor para volver a leer aquella carta.

El contenido de ésta era el siguiente: «Querido señor Renaud: Mi hijo acaba de participarme vuestro amor.

Os doy las más expresivas gracias por la lealtad con que habéis procedido.

Obraré con tanta franqueza como vos, no ocultándoos que en principio me opuse formalmente a vuestro proyecto; pero como mi hijo ha defendido con mucho calor vuestra

causa, os digo, que sin otorgar todavía mi consentimiento a vuestros deseos, estoy dispuesto a examinar con la mayor benevolencia si su realización es posible.

Supongo que nos consideraréis ofendido por la prudencia de un padre, que no aspira a otra felicidad que la de sus hijos.

No tengo por qué hablaros de la cuestión de dinero; os diré sencillamente que nuestra fortuna es mucho menor que la vuestra.

Hacedme solamente el favor de darme a conocer cuál es la familia de vuestra madre, así como también la de vuestro padre.

Prefero dirigirme directamente a vos para que me deis estos informes, que un buen padre no debe descuidar antes de consentir el matrimonio de uno de sus hijos.

Recibid la seguridad de mi perfecta consideración.

HONORATO DE VILLEPREUX.

Juan Renaud leyó varias veces aquella carta, y después, levantándose como un loco, exclamó:

—¡Mi padre!... ¡mi padre!... ¡la familia de mi padre!... Nunca me ha hablado de ella mi madre!... ¡y mi partida de nacimiento que le he pedido y no me la entregado todavía!

Y recorriendo hacia el teléfono, hizo que llamara a María.

Mientras sonó el timbre, tuvo que limpiar muchas veces su frente empapada en sudor.

—¡Aquí estoy, hijo mío—respondió pronto María Renaud.

—Necesito verte en seguida.

—¡Muy bien—respondió la pobre madre—

el tiempo de mandar que se ganchen tardaré no más, y estaré a tu lado.

—Tráeme, te lo ruego, mi fe de nacimiento... Supongo que ya la tendrás. El general de Brettecourt me la está pidiendo para mi nombramiento de oficial.

Y sin esperar respuesta, cortó la comunicación.

¡Ah! ¡Si hubiera adivinado la emoción que iba a ocasionar a su madre, cuanto hubiera titubeado antes de pronunciar aquella frase!

Se recostó en el diván de la sala de fumar, y esperó.

María Renaud al oír aquellas terribles palabras «fe de nacimiento» cayó desvanecida, y su abuela la levantó balbuceando:

—¿Qué hay?... ¿qué ocurre, mujer?... ¿qué te ha dicho? ¿qué pesar le han proporcionado en ese malhadado gran mundo?

María volvió pronto en sí.

—Pronto, mi berlina—ordenó.

Y tomó de su secreter un pliego de papel sellado.

Mamá Renaud comprendió: —Te acompaño—dijo.

—No—replicó María con firmeza.—¡Ha llegado la hora; pero quiero estar sola con él... lo quiero!

Y se fué.

Dentro del coche se deshizo en lágrimas, pero no se acordaba de sí misma. ¿Para qué quería aquel maldito papel? Su instinto materno le hacía adivinar que se trataba de otra cosa que de su nombramiento, puesto que